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 هآرتس:

 في إسرائيل يقدرون بانه قل كثيرا الاحتمال ان توقع ايران على اتفاق. -

 ازمة المناخ يحرفون الذنب."هذا ليس نحن، بل انتم": المسؤولون الحقيقيون عن  -

 المحكمة تشطب اعترافات متهم جباها عميل مخابرات تخفى في صورة مندوب عن محاميه. -

 رئيس الاستخبارات الامريكية يلتقي بينيت ورئيس الموساد ويبحث معهما بايران. -

 رافضو التطعيم في المجتمع العربي يتحدثون عن عدم الثقة بالمنظومة. -

 نوت:يديعوت احرو 

 وباء بلا سيطرة. -

 هل تبنينا النموذج السويدي؟ -

 هكذا تؤثر كارثة المناخ على اسرائيل. -

 منذ بداية الاسبوع ولكن في الحكومة يطلبون "احتواء الموتى". 29وفاة  -

 )الوسط العربي( غير المحمي. -



 معاريف/الاسبوع:

 الاف اصابة مؤكدة في اليوم. 6فوق  –معركة صد  -

 مروحيات، حوامات وشرطة سرية لفرض اجراءات الكورونا. -

 نواب من ازرق ابيض والليكود على رأس مجموعة ضغط لتحقيق اتفاقات ابراهيم. -

 "الحكومة متمسكة بسياسة سابقتها في كل ما يتعلق بالطاقة الضارة". -

 ناسب"."لا احتمال في أن تنتهي حملة الفحوصات لمضادات الكورونا في الوقت الم -

 اسرائيل اليوم:

 بايدن يقسم القدس. -

 وزراء في الحكومة يعترفون: "غفونا في الحراسة". -

 "اولوية عليا لفرض وضع الكمامات". –مريض حرج؛ الشرطة  400نحو  -

 في محاولة لاستيعاب المرضى: "الصناديق تستعد لمعالجة نحو الف في البيوت". -

 القدس ليست للبيع. على بينيت ان يوضح لبايدن بان -

 عقد على الاحتجاج الاجتماعي: ارتفاع في اسعار السكن، الفواكه والخضار. -

*    *   * 
   

                                     

 الون حكمون وآخرين:  من –معاريف   - الكورونا/الشرطة– الخبر الرئيس

 ../مروحيات، حوامات وشرطة سرية لفرض اجراءات الكورونا

بدأت الشرطة أمس في حملة مكثفة لفرض أنظمة الكورونا في كل ارجاء البلاد وذلك على خلفية 
 .الارتفاع تواصلمعطيات الاصابة التي 



وحسب قرار وزير الامن الداخلي عومر بارليف والمفتش العام كوبي شبتاي وصفت مهمة انفاذ 
كالهدف المركزي للشرطة في الفترة القريبة القادمة فيما أن التشديد هو على   تعليمات الكورونا

 واجب وضع الكمامة والتشدد في شروط الشارة الخضراء.

هذا ووجهت كل القيادات في الالوية المختلفة في الشرطة في صالح المهمة المذكورة، فيما أنه في كل 
 شرطي الفيالمنظومة والنشاط. القوة التي تعد نحو  لواء تحدد ان نائب قائد اللواء هو المسؤول عن

 تنضم الى مئات المفتشين في السلطات المحلية.

بدأت الشرطة تعمل مستخدمة كل  أمسويشير مسؤولون كبار في الشرطة الى أنه ابتداء من يوم 
الوسائل التي تحت تصرفها، بما في ذلك المروحيات، الحوامات، الشرطة السرية، التطبيقات 

 الالكترونية وقوات علنية بحجوم كبيرة.

في حديث مع "معاريف" اعترف مسؤول كبير في الجهاز بانه حتى اليوم كان يمكن للشرطة أن تفعل 
اكثر ولكن كانت لها اولويات اخرى. وفي قوله فانه يلمح بان توجيه القوات بحجم كهذا في صالح 

ناجعة للجريمة في المجتمع الاسرائيلي، بما في ذلك تعليمات الكورونا سيكون فيه ما يمس بالمعالجة ال
جرائم السرقة، العنف في العائلة، الجريمة في المجتمع العربي وغيرها. والى ذلك، وبعد اشهر طويلة 
وقعت امس مظاهرة على خلفية التأثير الاقتصادي لازمة الكورونا، حين تظاهر العشرات من 

تل أبيب فاغلقوا طريق حركة السير على مدى نحو ساعة اصحاب المحلات في طريق يافا في جنوب 
 ونصف واحرقت دواليب قماشية في الشارع.

  طالب المتظاهرون الحكومة بان تقرر التعويض الى جانب كل قيد.

احد منظمي المظاهرة ان "سنة  وهو المستقلةوقال المحامي روعي كوهن رئيس رابطة المنظمات 
ما يبدو. وهم يدخلوننا الان في اغلاق زاحف دون تعويض،  ونصف من الكورونا لا تكفي على

ومرة اخرى ينسوننا في الخلف ونحن لن نقبل ذلك. حين يقودوننا الى اغلاق دون تعويض مسبق، 
 فاننا نطالب بخطوات اقتصادية لانقاذ المستقلين من الوحل".

*    *   * 

 

 11/8/2021 -افتتاحية  –هآرتس 



 يداعي ملزم بالرحيل

 أسرة التحرير :بقلم

اليد الرشيقة لجنود الجيش الاسرائيلي على الزناد باتت حقيقة ناجزة. حتى رئيس الاركان أفيف  
كوخافي لا يمكنه ان يواصل التنكر بتكاثر الحالات التي يطلق فيها الجنود النار فيقتلون فلسطينيين 

ص. كما أن هذا هو السبب في أن  في الاشهر الثلاثة الاخيرة وفي الاسابيع الاخيرة على نحو خا
كوخافي التقى يوم الاحد من هذا الاسبوع بقادة كبار في قيادة المنطقة الوسطى وطلب منهم تخفيض 

 مستوى اللهيب.

معطيات "اللهيب" مكشوفة لكل من معني بان يراها، وبالتأكيد لرئيس الاركان: منذ ايار قتل بنار 
فلسطينيا، بعضهم لم يكن مشاركا في مواجهات مع  40الجيش الاسرائيلي في الضفة اكثر من 

الجنود وقتلوا على سبيل الخطأ، بمن فيهم الاطفال. وجاء لقاء كوخافي أيضا في اعقاب انتقاد توجهه 
عن حق محافل في جهاز الامن على قائد قيادة المنطقة الوسطى اللواء تمير يداعي والى مسؤولين 

 ي في اشعال الضفة.آخرين في القيادة والى الخطر الذ

في خلفية قتل الفلسطينيين تتواصل ظاهرة مقلقة ليست غير ذي صلة ألا وهي التداخل بين 
المستوطنين والجنود. مستوطنون يطلقون النار على فلسطينيين بسلاح عسكري اسرائيلي وبحضور 

غواتا فعلت الجنود. فمجموعة المستوطنين التي اقامت بؤرة افيتار بعد ساعات من مقتل يهودا 
 ذلك دون اعتراض الجيش.

كما أن المعاملة الاحتوائية من جانب اللواء يداعي لمحافل متطرفة في اوساط المستوطنين ولقاءاته 
معهم تبعث برسالة اشكالية للمتطرفين اليهود من جهة وللفلسطينيين من جهة اخرى. ضابط في 

لتلال الذين هاجموا بضع مرات جنودا وقادة مثل هذه الرتبة لا يفترض به أن يلتقي نشطاء فتيان ا
 في الجيش الاسرائيلي، ناهيك عن الفلسطينيين.

اليد الرشيقة على الزناد، كثرة حالات اطلاق النار بالخطأ على غير المشاركين وعلى الاطفال، النار 
كل هذه تدل على حقيقة "عامة" واحدة: حياة   –التي ليست وفقا لتعليمات فتح النار 

سطينيين رخيصة. هذا ليس مفاجئا لان احدا لا يكون مطالبا بان يدفع ثمنا على موت الفل
 الفلسطينيين. وهكذا بالضبط تصبح حياتهم سائبة.



إن طلبات كوخافي من قادة كبار في قيادة المنطقة الوسطى للعمل على تهدئة الخواطر عديمة المعنى.  
بعض من النشاطات العسكرية والتأكد من أن  كما أن مطالباته في ان يدرج ضباط كبار اكثر في

 قرارات اكثر بكثير تتخذ على مستويات اعلى لن تحل المشكلة.

الطريق الوحيد لاثقال اليد على الزناد ومنع استمرار الانفلات والتسيب هو رفع الثمن الذي يكون 
ل غير مبرر جنود الجيش الاسرائيلي وقادتهم مطالبين بها، بمن فيهم الاعلى رتبة على قت

       للفلسطينيين.

وعليه، اذا كان كوخافي ينوي حقا تخفيض مستوى اللهيب فان عليه ان يبعث بيداعي الى بيته. 
وحده عمل ذو مغزى كهذا سينقل الرسالة الواجبة: يوجد ثمن باهظ للاستخفاف بحياة الانسان.  

 كل ما تبقى هو مجرد ثرثرة.

 *   *   * 
 
 

 11/8/2021 -افتتاحي مقال  –يديعوت

 سبع اسئلة لحكومة اسرائيل

 نداف ايال :بقلم

: أسئلة عسيرة موجهة للحكومة. عليها أن توضح بالضبط ما هو النموذج الذي تبنته )المضمون 
 المصدر(. -لمواجهة الاصابة المتسارعة بالكورونا 

تموز بلغ متوسط  17الاف اصابة مؤكدة في دولة اسرائيل. في  6من  كان أمس اكثر :1
. عشرة 1.400. بعد عشرة ايام من ذلك تضاعف الى اكثر من 700الفحوصات في اسرائيل نحو 

. وزارة الصحة ورئيس الوزراء يقولان ان وتيرة التضاعف 3.200ايام الى الامام فبات اكثر من 
الخبراء فيقولون انه قبل الاسبوع الاخير من آب سيكون هنا  ايام. اما 10حتى  8الان هي كل 

وفقا  –في المئة منهم سيدخلون المستشفيات  2 – 1الاف مصاب، وبالتقريب  10اكثر من 
 وهم في وضع صعب. -لمعطيات الحكومة نفسها 



اذا كنتم تعتقدون ان هذا ما سيحصل، بل ان الاصابة ستتزايد، فكيف برأيكم سيصمد الجهاز 
مريض صعب في كل يوم. هل تؤمنون اننا سنرى قريبا افولا للوباء؟  120الصحي امام اكثر من 

معطيات من جهة رسمية ما؟ ان كان نعم، فتفضلوا  –هل لديكم معطيات لاسناد هذا التقدير 
 وهدئوا روع الجمهور وخبرائكم. فهم قلقون.

باهيتم بالقرار. فلعله يمنع الاغلاق، ويتبين  . اسرائيل قررت حقنة تحفيز وكانت الاولى في العالم. ت2
كقرار استثنائي. ولكن اذا استمرت عربدة الاصابة دون أن تفعلوا شيئا لتقليصها كيف سيتمكن  

 كل ابناء الستين فما فوق من ان يتطعموا قبل ان يصيب الفيروس الكثيرين منهم؟

ه سيكون هداما للاقتصاد. انتم محقون. . استمرارا لذلك، انتم تقولون انكم لا تريدون اغلاقا وان3
بالعموم لم يوصِ اي خبير تقريبا بالاغلاق، ولم يدعُ اي مقال في الصحف له. انتم فقط، وزراء 
الحكومة، تتحدثون كل اليوم عن انه لن يكون اغلاق. على مدى شهرين ووزارة الصحة تقول لكم 

لانه من  –بل وزارة الصحة خاصتنا جميعا وليس الخبراء في التلفزيون، ليس محللين في الصحف  –
اجل منع الاصابة الواسعة والاغلاق الهدام مطلوبة قيود في المرافق. المهنيون طلبوا شارة خضراء 
قررتم في النهاية في أن تفرضوها بكاملها امس فقط. فلماذا لم تتخذوا اي خطوة هامة لابقاء 

خرى؟ لماذا لم ت شددوا انفاذ التعليمات حتى بل اي خطوة ا –الاصابة حتى الان؟ لا الاغلاق 
وقت اخير مضى؟ لماذا رفضتم حتى الان كل قيد على التجمع؟ هل ينبع هذا من قرار وبائي 

 دراماتيكي ام هو خوف على مشاعر الجمهور وعلى الفروع من تتكبد الضرر؟

تحفيز فقط؟ هذا هل قررتم ان تتبنى اسرائيل النموذج السويدي، مع حقنة  –. بكلمات اخرى 4
ليس سؤالا كديا. الحكومة سيدة في أن تتخذ مثل هذه القرارات بالطبع. في ضوء التطعيم وحقن 
التحفيز، في ضوء الضرر الاقتصادي في السنوات الاخيرة، قد تكونوا توصلتم الى الاستنتاج بان 

تى. ما هو هذا العدد؟ اسرائيل يمكنها وينبغي لها أن تحتمل الان اصابة واسعة وعدد كبير من المو 
 هل قررتموه في الحكومة؟

أفليس مجديا ان تحذروا ابناء ستين فما فوق في ان يحافظوا على أرواحهم  -اذا كان هذا هو الوضع 
 في الاسابيع القادمة؟ وربما منظومة تساعدهم في الدخول الى حجر طوعي؟

تجربة لم تجرب في الغرب: الاشفاء . في الايام الاخيرة نشر أن اسرائيل توشك على ان تشرح في 5
البيتي للمرضى الحرجين بالكورونا. توجد بالفعل بحوث تبين ان الاشفاء البيتي يحسن لصحة المرضى، 

 ولكنه لم يجرب في دول متطورة على مرضى حرجين في تفشي الكورونا.



ضحت انه محظور اشفاء في اثناء الموجة الثانية للكورونا عقدت "لجنة بن يهودا" في وزارة الصحة أو  
المرضى الحرجين في اي مكان ليس مستشفى. من قرر الغاء استنتاجاته؟ ما هو البروتوكول الطبي 
المسنود لمعالجة مرضى حرجين في بيوتهم؟ كيف ستجرى لهم صور الصدر او تعطى لهم أبر السترويد 

اعدت نجمة داود الحمراء بحقنة في الوريد؟ كم مرة سيمر عليهم ممرضون او ممرضات واطباء؟ هل 
لامكانية الاخلاء السريع، وذلك لان المرضى الحرجين بالكورونا يميلون للتدهور بسرعة؟ سؤال 
موضعي: كم من اقرباء العائلة للوزراء ممن يمرضون في وضع حرج سيجرى اشفاؤهم برأيكم في 

 بيوتهم؟

س الحريدية ولبدء السنة الدراسية. . في الاول من ايلول سيتوجه مئات الاف التلاميذ الى المدار 6
فلماذا لم تصدر الحكومة حتى الان التعليمات المتعلقة بالتعليم؟ ما هو المخطط للتصدي للكورونا 
بالنسبة لهؤلاء التلاميذ؟ اتصلوا فّي مدراء مدارس حريدية وطرحوا السؤال علي فلم اعرف كيف 

 اجيبهم.

مع حملة سريعة لحقنة تحفيز وجهاز صحي ممتاز.  . اسرائيل هي دولة مع درجة تطعيم عالية،7
واضح ان لها احتمالا لا بأس به للتملص من ازمة الادخال الى المستشفيات، رغم الاصابة العالية. 
انتم الوزراء تشددون المرة تلو الاخرى على الضرر الاقتصادي، الاجتماعي والنفسي الشديد  

دين لان تفرضوا اي قيد كي تمنعوا ذلك واذا كنتم كنتيجة للاغلاق. ولكن اذا لم تكونوا مستع
تعتمدون بشكل حصري فقط على التطعيمات كي تمنع الاصابة والوفاة، افليس هذا رهان 

 استثنائي؟

 *   *   * 

    
 11/8/2021 -مقال  –معاريف 

 المعركة على الكانتينا

 : ران أدليستبقلم



ما عناء تبليغ مصلحة السجون بانهم يخرقون القانون الجنائي في  هل تكبد احد :)المضمون 
تحويلهم الاموال للسجناء الامنيين وان اسرائيل تخرق القانون الدولي لاحتجازها السجناء خارج 

 المصدر(. - المناطق المحتلة

كشفت وسائل الاعلام في بداية الاسبوع عن عقد وقع بين مصلحة السجون وبين بنك البريد 
بموجبه "تتحمل مسألة السجون نفقات كل قرار محكمة يتخذ ضد الشركة )بنك البريد( في دعوى و 

قضائية موضوعها خرق تعليمات قانون حظر تمويل الارهاب عقب تنفيذ واجبات الشركة تجاه 
 مصلحة السجون".

، ونحو الاف سجين امني، يقضي نصفهم عقوبات بالسجن كارهابيين 5في اسرائيل يوجد اليوم نحو 
معتقل اداري بلا محاكمة آخرين، وهو موضوع اشكالي بحد ذاته. سبب ذاك البند في العقد  500
شيكل للسجين تحولها كل شهر السلطة الفلسطينية لغرض المشتريات من الكانتينا،   400هو 

 كاضافة للاموال التي تحولها العائلات.

. ولتبرير تحويل الاموال حدد نائب كان هذا المال سببا لعدة التماسات رفعت ضد الاتفاق
المستشار القانوني للحكومة في حينه شاي نيتسان آلية بموجبها تسجل عموم حسابات السجناء 
الامنيين على اسم مصلحة السجون التي تديرها كوصي او كمفوض عن كل سجين وسجين. من 

 يد اسرائيل.ناحية القانون، حسب نيتسان، يمكن المصادقة على الاتفاق مع شركة بر 

مليون شيكل للسجناء في السجن والسجناء المحررين.  512دفعت السلطة نحو  2020في العام 
هذه اموال سكان السلطة الذين يعملون في اسرائيل ويدفعون الضرائب في اسرائيل واسرائيل تحولها 

يوجد بند  الى السلطة. في العقد الذي انكشف هذا الاسبوع بين مصلحة السجون وبريد اسرائيل
يشرح معنى الالتماسات المرفوعة: "حيث انه وفي اطار تقديم الخدمات لمصلحة السجون طرحت 

 شركة البريد مسائل تتعلق بصيغة اعطاء الخدمات، في ضوء تعليمات قانون حظر تمويل الارهاب".

الى  قضت وزيرة العدل في حينه آييلت شكيد: "اليوم تحولت الكنيست ودولة اسرائيل 2016في 
رأس الحربة العالمية للحرب ضد الارهاب". وكيف اصبحت الكنيست رأس الحربة العالمية؟ من 
خلال البند الذي يقول ان "عقاب من يعوض عن تنفيذ عملية ارهابية حكمه حتى عشر سنوات 
سجن". بمعنى ان المجرم هو مصلحة السجون. فهل تكبد احد ما في اطلاع مصلحة السجون بانهم  

بان يحاكموا على تحويل الاموال للسجناء وسيتعرضون لاستئنافات منظمات اليمين والرد  كفيلون
اليهودي الفخور ممن يبحثون عن المقاعد لاغراض الجولة التالية. مثلا وزير الاتصالات يوعز هيندل 



الذي قال: "نحو نجري فحصا داخليا كي نفهم كيف تحقق الاتفاق وبقي كل السنين" )من قبل 
ات يمين، بالمناسبة(. وعد هيندل بانه "سيدعو في الايام القادمة الى بحث مع رؤساء بريد حكوم

 اسرائيل".

اذا كان ثمة من يصر على الحفاظ هنا على القانون، فان معظم السجناء هم سكان المناطق 
لى واحتجازهم في اراضي اسرائيل يشكل خرقا لميثاق جنيف الذي يحظر نقل السجناء والمعتقلين ا

خارج الارض المحتلة. وخرقا لحقوق الانسان الاساسية المنصوص عليها بالمناسبة بالقانون الاسرائيلي 
 ايضا.

لا خلاف في ان مكان الارهابيين هو في السجن، ولكن لا يعقل المس بحقوق السجناء التي 
 تلا يهودا.يستحقونها حسب القانون. لا بحقوق يغئال عمير وبلا بحقوق محمد توران وكلاهما ق

 *   *   * 
 
 

 11/8/2021 -مقال  –هآرتس 

 كم هو عدد الفلسطينيين المسموح قتلهم؟

 تسفي برئيل :بقلم

لم يعد لدينا الآن روح القائد المرتبطة بشخصية وقيم قائد الجيش أو قائد المنطقة، بل  :)المضمون 

- لأنها اصبحت ارث يمكن الآن تمييز طبيعة ثقافة الاحتلال التي لا تتغير حسب الاوامر
 المصدر(. 

"رئيس الاركان، افيف كوخافي، طلب من قادة كبار في قيادة المنطقة الوسطى العمل على تقليص  
حالات قتل الفلسطينيين في الضفة الغربية"، هذا ما كتبه أمس هنا ينيف كوفوفيتش. ويبدو أنه لن 

يفي عن كوخافي، التي تقول إن "قائد يكون هناك نفي صارخ اكثر من الاقوال التي كتبها جدعون ل
 عسكري لا يوجد له ما يقوله عن هذا القتل الممنهج، يساهم في افساد الجيش بصورة اكبر".



ها هو لدينا رئيس اركان يصغي لنبض قلب الشعب ويفهم أن اعمال القتل التي تنفذ باسمه في   
حتى لو كانت هناك اقلية صغيرة منه  الضفة الغربية وقطاع غزة لا تنزلق جيدا في حناجر الجمهور،

 تتنصل بشكل كامل من وقف الجريمة، و"تريد ممن لهم رتب عالية فتح العيون على هذا الهياج".

من غير المهم اذا كان كوخافي يتأثر بما يكتب في وسائل الاعلام أو الانتقاد الذي اسمعوه في   
ة الوسطى، تمير يدعي، الذي بحسبه قادة  المستوى السياسي وجهاز الامن على سلوك قائد المنطق

كبار في قيادة المنطقة الوسطى عملوا بصورة يمكن أن تشعل الضفة. والسؤال المهم هو كيف 
ينفذون طلب كوخافي على الارض؟ كم هو عدد الفلسطينيين الابرياء الذين مسموح قتلهم قبل أن 

نصيب شهري أو سنوي للقتل الذي يشعل القتل المنطقة؟ هل سيتم تحديد لكل كتيبة أو فصيل 
 يجب عدم الانحراف عنه؟.

لقد اصبح من الممكن سماع صرخات التذمر لرئيس المستوطنين على أن رئيس الاركان لا يسمح   
للجيش الاسرائيلي بالانتصار ويعرض الجنود للخطر ويعطي يد حرة للارهابيين. هؤلاء يمكنهم نزع 

خفض اللهب وليس اطفاءه. هذا الطلب موجه لضباط القلق من رؤوسهم. كوخافي طلب فقط 
الجيش وليس للجنود. المستوطنون غير خاضعين له. وسلاحهم، وضمن ذلك سلاح الجنود الذين 

 يستخدمونه بين حين وآخر، هو متحرر من هذه القيود.

من الغريب بشكل خاص طلب كوخافي اشراك المزيد من الضباط الكبار في النشاطات الميدانية 
التأكد من أن قرارات أكثر سيتم اتخاذها في المستويات العليا. هنا توجد معضلة وهي من هم و 

الضباط الكبار الذين سيتم القاء هذه المسؤولية عليهم؟ في عملية "الجرف الصامد" وبصفته قائد 
في لواء جفعاتي، أوضح العقيد عوفر فنتر )الآن هو عميد( للجنود بأن "التاريخ اختارنا لنكون 

طليعة محاربة ارهاب العدو الغزي، الذي يفضح ويشتم آلهة معارك اسرائيل". الآن فنتر هو قائد قوة 
النيران الخاضعة لقيادة المنطقة الوسطى التي يترأسها الجنرال يدعي، وهو الضابط الاعلى المسؤول 

ستتغير اذا كان وزير  عن اطلاق النار القاتل. هل "روح القائد" فنتر تغيرت منذ ذلك الحين؟ ولماذا
الدفاع، بني غانتس، نفسه قد وضع على صدره ميدالية القتل الجماعي الذي كان مسؤول عنه في 

 تلك العملية؟.

في هذا الشهر تبين أن هذه الروح نبضت ايضا في العمليات التالية. في عملية حارس الاسوار 
قصف اصاب مبان غير دائمة في قصف الجيش الاسرائيلي قطاع غزة، وفي عملية من عمليات ال

وثلاث  17بيت لاهيا. في الاطلاق قتل ستة اشخاص، منهم طفل عمره تسعة اشهر وفتاة ابنة 
نساء ورجل. الجيش الاسرائيلي اهتم باخفاء الحادثة، والرد المبتذل يمكن أن يدل على عمق 



ا ما قاله بتلعثم الاستخفاف. الجيش الاسرائيلي استخلص الدروس واستوعبها في الوحدة، هذ
المتحدث باسم الجيش الاسرائيلي. أي ضابط رفيع لم يفقد وظيفته. هل فقط في هذه الوحدة تم 

تعلم الدروس أم أن الرسالة انتقلت الى وحدات اخرى، لا سيما كبار القادة في قيادة المنطقة 
ومن الذي غذى الوسطى؟ هل هم رجال الاطفاء الذين سيشرفون من الآن على "ارتفاع اللهب"؟ 

 هذا اللهب حتى الآن؟.

فلسطيني تقريبا. والآن فقط ما ينقصنا هو أن يعرض المتحدث  40منذ شهر أيار قتل في الضفة  
باسم الجيش الاسرائيلي برضا هذه المعطيات كدليل على "استيعاب الدروس". وبدون ذلك يمكنه 

لدينا فقط روح القائد المرتبطة  . الآن لا يوجد100فلسطيني وربما  80الادعاء أنه قد قتل 
بشخصية وقيم قائد الجيش أو قائد المنطقة، بل الآن يمكن تمييز طبيعة ثقافة الاحتلال التي لا تتغير 

 بناء على أمر. هذا بالفعل اصبح ارث.

 *    *   * 
 11/8/2021 -مقال  –هآرتس 

 يجب على الحكومة التوضيح بأنه لن يكون هناك اغلاق

 برعامعوزي  :بقلم

الاغلاق سيتسبب بالضرر الشديد للاقتصاد والنسيج الاجتماعي. وفي هذه المرة  :)المضمون 
الجمهور سيرفض الجلوس في البيوت. لذلك، يجب على الحكومة وجهاز الصحة وجهاز التعليم 

 .المصدر( - والاقتصاد العمل معا من اجل منع ذلك

واجراء اصلاحات. هذه تطلعات عالية، التي جزء  توجد رغبة للحكومة الجديدة في تنفيذ تغييرات 
منها قابل للتنفيذ، لكن فقط في الوقت الذي تحدد فيه الحكومة جدول الاعمال، وليس عندما يتم 

فرض ذلك عليها. وتجدد هجوم فيروس الكورونا، هذه المرة بصيغة الدلتا، يفرض على الحكومة 
 الجمهور بالمسألة الطبية. الانشغال اليومي الكثيف والمكشوف أمام ناظري

في ازمة الكورونا السابقة عودونا على الظهور العلني لبنيامين نتنياهو. صحيح أنه عمل بشكل 
شكل للدفع قدما بالتطعيمات وجلبها الى البلاد. ولكن بأثر رجعي ظهوره حتى مرحلة اللقاح ظهر 

خلال شعارات جوفاء مثل "لقد مضحكا، اذا لم نقل مثيرا للشفقة. فقد اراد تزيين افعاله من 



اصدرت التعليمات لوزير المالية"، وكأن اسرائيل كاتس هو بيدق على لوحة الشطرنج ونتنياهو هو 
 الملك والملكة في نفس الوقت.

نفتالي بينيت لا يقود حزب كبير، بل هو يترأس حكومة مدعومة بائتلاف صغير. هذه القيود تجبره 
مركبات الحكومة، وعرض مواقف مسؤولة ومتفق عليها، مقابل مقاربة على العمل بالتعاون مع جميع 

"أنا وغيري لا شيء"، التي عرضها نتنياهو بكونه رئيسا للحكومة. الحكومة الجديدة يجب عليها 
التمسك بالوئام والاحترام المتبادل والقدرة على اتخاذ قرارات مشتركة ومتصلبة بواسطة كل مركباتها. 

اب أنه رغم تنفس الصعداء الذي جاء بعد انتهاء حكم نتنياهو، إلا أن هناك وهي ملزمة باستيع
اخطاء عامة، اقتصادية واجتماعية كبيرة، ستكلفها ثمنا باهظا. هكذا، من اللطيف والمنعش رؤية 
الحكومة الجديدة وهي تعرف كيف تكسب المواجهات البرلمانية مستندة الى صوت واحد، وكيف 

كبد اخفاقات متكررة؛ ايضا من المدهش أن الجمهور متفق على أن الحكومة تجبر المعارضة على ت
تحاول العمل لصالح الجمهور. فرئيس الحكومة بينيت لا يعمل من اجل تضخيم نفسه كل يوم. 

ووزير المالية، ليبرمان، لا يعتبر عدو خفي لرئيس الحكومة بل هو يحاول العمل بتناغم. وموسي راز 
 ية وبالعربية انجازات الحكومة، وبذلك هو يبث اجواء لطيفة.)ميرتس( يشرح بالعبر 

لكن التحدث عن اغلاق قريب يمكن أن يكون خطأ كبير. عمليا، الحكومة يجب عليها التوضيح  
من الآن بأنه لن يكون هناك اغلاق، ليس في الاعياد أو بشكل عام. لا يكفي القول "نحن نحاول 

سبب للتوجه الى ضمائر المواطنين والقول لهم بأنه اذا لم  تجنب الاغلاق". وايضا لا يوجد أي
 يأخذوا التطعيم فان هذا سيجلب عليها اسوأ الامور وهو الاغلاق.

الاغلاق هو اختراع للبشر. وهو ليس قدر من السماء. وتطبيق واجب وضع الكمامة في الاماكن  
يدة التي يجب على الحكومة الجديدة المغلقة وفي التجمعات وتوسيع نطاق التطعيم، هي الطريقة الوح

اتباعها. الاغلاق سيعيد الاكتئاب العام الى الشوارع والاجواء الحزينة والشعور بأن الحياة تم وقفها 
مرة اخرى. الاغلاق سيعيد ايضا ثقافة الاجازة بدون راتب الى حياتنا وسيتسبب بالمزيد من الضرر 

 للنسيج الاجتماعي.الفادح بالاقتصاد وسيتسبب بالضرر الكبير 

لا يوجد هنا فقط موضوع الضرر، بل ايضا موضوع النجاعة. أنا هنا أسمح لنفسي بالتقدير أن   
الجمهور في هذه المرحلة لن يتحمل قيود الاغلاق. وهنا أنا افترض بأنه ستثور مرة اخرى، هذه المرة 

 .في البيوتببساطة سيرفضون الجلوس بشكل اكبر، مشكلة انفاذ القانون. الناس 

الاغلاق هو نموذج على المسارات التي من المحظور السير فيها. جميع الجهات، رئيس الحكومة  
 وجهاز الصحة والتعليم والاقتصاد، ملزمة بالعمل معا من اجل منع ذلك.



 *   *   * 
 11/8/2021 -مقال  –اسرائيل اليوم 

 على بينيت ان يوضح لبايدن بان القدس ليست للبيع

 أرئيل كهانا :بقلم

عندما يلتقي رئيس الوزراء بينيت )على ما يبدو بعد اسبوعين( بالرئيس الامريكي  :)المضمون  
 المصدر(. - جو بايدن، عليه أن يقول له ثلاث كلمات فقط: القدس ليست للبيع

 في الغرف المغلقة في مكتب رئيس الوزراء، في وزارة الخارجية في القدس وفي وزارة الخارجية في 
فهم يحاولون دفع اليهود على أن يوافقوا على تقسيم عاصمتهم  –واشنطن يتشاور كبار الموظفين 

 دون أن يلاحظوا انهم يقسمونها.

لا، المشاركون في الامر لا يقولون هذا. بعضهم، من الجانب الاسرائيلي يحاولون حتى الاعتراض.  
ه الاسرائيليون، تحاول ان تنتزع خطوة ولكن أمريكا تضغط. بهدوء، لكنها تضغط. وبدون ان ينتب

معناها تقسيم القدس. هذه هي الرسالة الواحدة والوحيدة التي تنشأ عن نية الادارة اعادة فتح 
 .قدسالقنصلية الفلسطينية في شارع اغرون في ال

لا لاجل انزال الفريسة في الحلق الاسرائيلي، فان الامريكيين )وبعض الاسرائيليين( يقولون انه "  
". هذا القول ببساطة غير 2019يحصل شيء" وانه "بالاجماع نعيد الوضع الذي كان قائما حتى 

صحيح. لقد كان اغلاق ادارة ترامب للقنصلية جزءا من خطوة الاعتراف الامريكي بالقدس  
 كعاصمة اسرائيل.

ما فتحت غدا في القدس ممثلية دبلوماسية لكيان سياسي آخر، فمعنى  يفهم كل ذي عقل انه اذا 
وبالتأكيد اذا  –الامر هو أن المدينة ليست فقط عاصمة اسرائيل، بل وايضا عاصمة ذاك الكيان 
 ما كان الحديث يدور عن السلطة ا لفلسطينية التي تطلق اياديها على عاصمتها.

في اي مكان في العالم نجد أن دولة ما تفعل في ذات  فليس –خطوة كهذه تتعارض وميثاق فيينا 
المدينة سفارة وقنصلية في نفس الوقت، وبالتأكيد ليس لاجل كيانين سياسيين مختلفين. ففتح 

القنصلية يتعارض مع القانون في اسرائيل وفي الولايات المتحدة، لان الكنيست والكونغرس على 
ة على قوانين تنص على ان القدس الموحدة عاصمة حد سواء صادقا قبل سنوات وباغلبية هائل

 اسرائيل.



لاجل اقناع الاسرائيليين باهمية الخطوة، يشرح المندوبون الامريكيون بان هذا "وعد رئاسي" بل 
 واحيانا يعرضون مقابلا في شكل اسلحة متطورة.

محب لاسرائيل  بالفعل، هام جدا الحفاظ على علاقات طيبة وكريمة تجاه الرئيس بايدن الذي هو 
وصهيوني حقيقي. ولكن في مقابل تعهد حملة الرئيس يوجد واجب آخر خالد، ذاك الذي اقسم 

الواجب تجاه  –عليه بينيت، لبيد، غانتس، ليبرمان وآخرون في الحكومة عددا لا يحصى من المرات 
 القدس.

 حرب الايام الستة كي لم نعد الى المدينة كي نسلمها من جديد الى كيانات اجنبية. لم نوحدها في
نقسمها بضغط دولي بعد بضع سنين. بالفعل، من الصعب الوقوف في وجه ضغوط الولايات 

لطيفا قول "لا" لرئيس الولايات المتحدة. بل واحيانا    المتحدة، وفي زمن الاحداث نفسها ليس
 يدفع ثمن في المدى القصير.

ا عند المباديء الخالدة في الشعب اليهودي ولكن بين صفحات التاريخ، اللحظات التي نقف فيه 
وهذا ما هو مطلوب من بينيت ولبيد الان. وعليه، عندما يلتقي رئيس الوزراء  –هي التي تبقى 

بينيت )على ما يبدو بعد اسبوعين( بالرئيس الامريكي جو بايدن، عليه أن يقول له ثلاث كلمات 
 فقط: القدس ليست للبيع.

 *   *   * 
 11/8/2021 -ل مقا –هآرتس 

 في إسرائيل يقدرون بأنه قل كثيرا الاحتمال أن توقع ايران على اتفاق

 يونتان ليس :بقلم

رئيس الحكومة، نفتالي بينيت، سلتقي اليوم لاول مرة مع رئيس الـ "سي.آي.ايه"  :)المضمون 
تحركات دراماتيكية. في اسرائيل يريدون  على خلفية محاولة اسرائيل دفع الولايات المتحدة لاجراء

التأكد من أن واشنطن مستعدة لتهديد ايران عسكريا حتى تتراجع عن خططها، اضافة الى تجنيد 
 المصدر(. - عدد كبير من الدول من اجل فرض عقوبات دبلوماسية واقتصادية عليها

تفاق النووي بعد تعيين ابراهيم في اسرائيل يقدرون بأنه قل كثيرا الاحتمال أن توقع ايران على الا
رئيسي المتطرف رئيسا جديدا في ايران في الاسبوع الماضي. رئيس الحكومة، نفتالي بينيت، ورئيس الـ 



"سي.آي.ايه"، وليام برانس، سيلتقيان اليوم للمرة الاولى بعد تسلم منصبهما. وأحد المواضيع 
ى خلفية مهاجمة السفن التي هي بملكية اسرائيل الاساسية في هذا اللقاء هو المواجهة مع ايران، عل

والتردد في طهران حول العودة الى الاتفاق النووي مع الدول العظمى. هذه هي الزيارة الاولى 
لبرانس في البلاد بعد تعيينه في شهر آذار الماضي. ويتوقع أن يلتقي ايضا مع رئيس الموساد، دافيد 

 غ.برنياع، ومع رئيس الدولة اسحق هرتسو 

في الفترة الاخيرة ارادت اسرائيل ضم الولايات المتحدة الى عملية الدفع قدما بخطوات دراماتيكية 
ضد ايران، اذا اعلنت أنها لن توقع مجددا على الاتفاق النووي. وفي جهاز الامن يخافون من أن 

وتجنب عملية  ايران ستقوم بتأجيل الاعلان لمدة اشهر كثيرة من اجل التقدم في البرنامج النووي
دولية ضدها. في اسرائيل يحاولون التأكد من أن الحكومة الامريكية مستعدة لتجنيد المجتمع الدولي 
من اجل حملة ضغوط على ايران اذا تنصلت من الاتفاق، لاجبارها على التنازل عن طموحاتها في 

راء محاولة للتأكد من التوصل الى الذرة في الوقت القريب. وحسب مصادر اسرائيلية، مؤخرا تم اج
متابعة متشدد اكثر واجبار ايران على  –أن الولايات المتحدة تستطيع تطبيق برامجها لبلورة اتفاق 

، وهو موعد 2030التوقيع عليه. نية الولايات المتحدة الاصلية هي تطبيق الاتفاق الجديد في العام 
 انتهاء الاتفاق الحالي.

عرض خطة ناجعة لاستخدام الضغط الدولي على ايران واجبارها مصادر اسرائيلية قدرت أنه يمكن 
على التراجع عن خططها النووية. هذه العملية تحتاج الى عرض تهديد عسكري امريكي ملموس 
اضافة الى عقوبات اقتصادية ودبلوماسية كبيرة تؤدي الى عزل ايران وتضر بمحاولاتها للتواجد في 

"لا يوجد لاسرائيل أي طموح لتغيير النظام في ايران، بل التخلص  دول المنطقة، منها سوريا ولبنان.
من التهديد العسكري الايراني لها"، قال في محادثة مع "هآرتس" مصدر اسرائيلي مطلع على 

 الاتصالات.

البيانات التي جمعتها اجهزة الاستخبارات في اسرائيل تشير الى تقدم كبير في البرنامج النووي  
  300لفترة الاخيرة. وحسب التقديرات، رغم أن الاتفاق النووي مكنها من تخصيب الايراني في ا

في المئة، إلا أنها فعليا انحرفت عن التفاهمات بشكل كبير.  3.67كغم من اليورانيوم فقط بمستوى 
في المئة  6كغم من اليورانيوم تم تخصيبها بمستوى   10وحسب التقدير في اسرائيل، ايران تملك 

في المئة. وحسب المعلومات  4كغم بمستوى   2500في المئة و 20تم تخصيبها بمستوى  كغم  140و
التي جمعت في اسرائيل فان ايران تستخدم مئات اجهزة الطرد المركزي المتقدمة، رغم أن هذا الامر 

حظر عليها في اطار الاتفاق النووي. اضافة الى ذلك، تخصيب اليورانيوم يحدث، ضمن امور اخرى، 



في المئة. وفي اسرائيل يقدرون أن ايران بحاجة الى  20نشأة بوردو، خلافا للاتفاق، بمستوى في م
شهرين من اجل التحول الى دولة حافة نووية. واذا انضمت مجددا الى الاتفاق مع الدول العظمى 

 فان هذا الامر سيؤخرها نحو اربع سنوات من اجل التحول الى دولة حافة.

ه في الاشهر الاخيرة راكم النظام في ايران معلومات مهنية لا يمكن لأي جهات امنية اوضحت أن
اتفاق مستقبلي الغاءها. "يوجد فرق استراتيجي بين مقاربة اسرائيل ومقاربة الادارة الامريكية"، 

أوضح مصدر اسرائيلي. وحسب اقوال هذا المصدر "اسرائيل ستفعل كل ما في استطاعتها كي تمنع 
الى مكانة دولة حافة نووية. وهي مكانة تسبق بكثير كونها تملك السلاح النووي  ايران من الوصول

نفسه. الامريكيون في المقابل وضعوا هدف آخر وهم سيعملون على منع وضع تمتلك ايران فيه 
بالفعل السلاح النووي. ايضا اذا لم تعلن اسرائيل عن ذلك رسميا فان الهدف هو التوصل الى اتفاق 

يران أو يمنع عنها قدرات نووية عسكرية. اسرائيل مع الاتفاق ولكنها ضد اتفاق يقطع على ا
 سيء".

، قال أمس: "مؤخرا شاهدنا محاولة ايرانية للمس بأهداف اسرائيلية رئيس الدولة، اسحق هرتسوغ  
حتى عن طريق الساحة البحرية. هذا ليس فقط موضوع اسرائيلي، بل العالم كله شاهد نتائج 

العدوان الايراني على مواطنين لا صلة لهم بالامر". في الخطاب الذي القاه هرتسوغ في احتفال 
حيفا تطرق الى اطلاق الصواريخ في يوم الجمعة الماضي على هضبة لسلاح البحرية في قاعدة في 

الجولان قال: "اذا كان أي شخص في لبنان يعتقد أنه يمكن أن يهددنا فهو يرتكب خطأ فادح. 
توجد لنا قوات امن ممتازة ولنا جيش قوي. نحن لن نوافق في أي حالة على وضع نعيش فيه تحت 

نا في أي مكان، في الساحات القريبة والبعيدة، بشكل مباشر أو اطلاق النار. ومن سيحاول المس ب
 بشكل غير مباشر، فانه سيشعر بقوتنا وعظمتنا".

 *   *   * 
 11/8/2021 -مقال  –اسرائيل اليوم 

 طفلا 3.05انجبوا 

 : كارني الدادبقلم

فاض على "الرحم الفلسطيني" لا يزال سلاح اعدائنا، ولكن هناك ايضا طرأ انخ    :)المضمون 
 المصدر(. - مدى السنوات الاخيرة



في كل عشية رأس سنة ينشر مكتب الاحصاء المركزي تقريرا ديمغرافيا يروي لنا نحن الاسرائيليين 
كم": كم مواطنا يعيش في الدولة، كم منهم نساء، كم رجال، كم عرب، كم يهود، كم طفل   –"كم 

 اضية.ولد، وكم نسبة من هاجر الى البلاد منذ السنة الم

هناك من يفرح لسماع الارقام. اما أنا فمتشائمة جدا. أنا اعرف، هذا رأي ليس شعبيا بين اليهود 
عموما، والمستوطنين خصوصا، وانا آخذ المخاطرة: نحن لا ننظر الى الامام ولا نزال نعمل بذات 

 الطريقة التي لم تتحسن منذ زمن بعيد.

تعريف تلك الطريقة اياها منذ عهد ابراهيم، كان يرى في الولادة نعمة، وكلما كانت اكثر يكون   
ا اليوم افضل. كان هذا صحيحا لزمن ابائنا، عندما كانت البلاد فارغة والشعب كان ابراهيم. ام

لينابيع، اصبح زرع ابراهيم )نعم، لابناء اسحق وابناء اسماعيل( كثيرا على شاطيء البحر، وا حين
أراني اطلب التوقف للحظة، لنأخذ نفسا  –وازمات السير، والقرى والجبال تمتلىء بالبلدات 

 ونفحص اذا كنا اجرينا تحسينا على الطريقة، ولعله يمكننا ان نهدأ.

لا يدور الحديث فقط عن النساء من المجتمع العربي او من المجتمع الحريدي. فدولة اسرائيل هي احد 
وحيدة في العالم حيث ترتفع نسبة الولادة فيها حتى حين يكون مستوى تعليم المرأة يرتفع. الاماكن ال

خصوبة عالية، سباق  –نعم، النساء العلمانيات المتعلمات يلدن اكثر ايضا. اربطوا كل شيء معا 
وعندنا نحصل على  –ديمغرافي، طب فائق يسمح بوفيات متدنية وطول عمر، وهجرة على البلاد 

 اع سريع في عدد السكان.ارتف

 –لا بد أنكم ستثورون على السباق الديمغرافي. فكل متسابق اولمبي مبتديء يعرف انه اذا ما ابطأ 
بان معدل  2020فسيتجاوزونه. هذا صحيح. غير أن مكتب الاحصاء المركزي نشر في بداية 

المكتب ايضا  كان هذا العكس. وروى  2018خصوبة اليهود تفوق خصوبة عرب اسرائيل. حتى 
. هذه المعطيات لا تشمل السكان 3.04طفلا بينما العربية  3.05بان المرأة اليهودية تنجب 

 الفلسطينيين.

بالهجرة من الشتات ولكن  –الف اسرائيلي جديد الى نطاق الدولة  200في كل سنة يضاف تقريبا 
والثقافة الاسرائيلية؛ ولكن  بالاساس بالولادة. يدور الحديث عن احد العواميد الفقرية لليهودية

فضلا عن الهجرة المباركة للبلاد، فان النمو ايجابي حقا؟ لا ادعي لا سمح لله ضد الولادة بصفتها 
 هذه، ولكن لعله حان الوقت لاعادة النظر في المسار؟



فانتم في المسار غير  –اذا حرصتم على الا تستخدموا الادوات البلاستيكية وعلى التدوير 
. "الضرر" البيئي الذي يتسبب به الانسان منذ ولادته وحتى موته اعلى من الانتقال الى الصحيح

الادوات المتآكلة. فالقمامة التي ينتجها، تلويث الهواء والارض، ناهيك على الاكتظاظ والبناء 
 باركا.المرافقين. بخلاف ما اعتدنا على التفكير به على ما تربينا على التفكير به هذا ليس بالذات م

"الرحم الفلسطيني" لا يزال سلاح اعدائنا، ولكن هناك ايضا طرأ انخفاض على مدى السنوات 
الاخيرة. انفاذ للقانون ضد تعدد الزوجات في النقب يمكن أن يكون بداية طيبة في هذه الحرب. كما 

ا في الاتجاه؟ أن هذه دعوة لمنظمات السلام التي تسير يدا بيد مع منظمات البيئة: لماذا لا تعملو 
 فلنراكم تدعون الى تخفيض الولادة في كل القطاعات السكانية.

 إذ لا يوجد هنا مكان. وألبسنا البلاد حلة من الاسمنت السميك التي تخنقنا منذ الان.

 *   *   * 
 ملحق استراتيجي

                              الاستراتيجي قسم الملحق
 11/8/2021الاربعاء         

 51367ص.ب:  5829882القدس ت و ف:  -ترجمة "المصدر" عطا القيمري 

 11/8/2021 -مقال  –يديعوت 

 أمام ثلاث جبهات

 عاموس جلعاد وميخائيل ميلشتاين :بقلم

على اسرائيل ان تفهم بان اعداءها لا يزالون مردوعين من معركة شاملة ضدها ولكنهم  :)المضمون 
 المصدر(. - رسم الخطوط الحمراء تجاههايحاولون الفحص هل يمكن اعادة 

تتصدى اسرائيل في الاشهر الاخيرة لثلاث بؤر توتر أمني مركزية: قطاع غزة، لبنان وايران )ولا سيما في 
سياق منطقة الخليج(. لقد تطور التوتر في الساحات الثلاثة على خلفية منفردة ولكنها تنطوي على 

انب اعداء اسرائيل، ومحاولة حذرة من جانبهم لاعادة قاسم مشترك في شكل جسارة زائدة من ج
 تصميم قواعد اللعب في المواجهة مع اسرائيل.



التعبير الاول عن ذلك كان حملة "حارس الاسوار" التي بادرت فيها حماس لاول مرة بمعركة عسكرية 
الايراني برزت  واسعة، وذلك دون توتر مسبق في قطاع غزة بل ردا على ما يجري في القدس. في السياق

مؤخرا الضربات للسفينة في منطقة الخليج، وبعضها بملكية اسرائيلية وعلى رأسها العملية ضد السفينة 
التجارية التي قتل فيها مدنيان )بريطاني وروماني(. التعبير الاخير على الميل الموصوف نجده في نار حزب 

لي )الذي جاء بعد اطلاق صواريخ من جنوب الله الى شمال اسرائيل في اعقاب هجوم الجيش الاسرائي
 .2006لبنان(، وذلك لاول مرة منذ 

من شأن جملة الاحداث ان تشهد على تغيير يتحقق في منطق اعداء اسرائيل الذين اتخذوا في السنوات 
الاخيرة سياسة كبح عميق خوفا من التورط في تصعيد واسع. يحدث هذا التغيير في اعقاب تحولات في 

ات الاقليمية والدولية، وعلى راسها: صعود ادارة جديدة في الولايات المتحدة تعد في نظر المنظوم
الكثيرين في الشرق الاوسط كمن تبدي حماسة اقل من سابقتها للعمل بقوة في المنطقة؛ تركيز اسرائيل 

لعالم العربي على ازمة الكورونا والعقدة السياسية الداخلية المتواصلة؛ والضعف والخوف الذي يبديه ا
 السُني، ضمن امور اخرى في اعقاب تقديره بان واشنطن لا توفر له دعما مستقرا كما كان في الماضي.

ان الجرأة التي تبديها حماس، حزب الله وايران ليس معناها الضياع التام للردع الاسرائيلي واظهار 
رة هدفهما الفحص كيف يمكن خلق استعداد لمواجهة شديدة القوة معها. يدور الحديث عن تجربة ومناو 

مجال عمل يتيح احتكاكا مع اسرائيل والرد على اعمالها دون الوصول الى مواجهة شاملة ضدها. يدور 
الحديث عن نوع من "المعركة ما بين الحروب" من انتاج معسكر المقاومة والذي وجد تعبيرا مختلفا له في  

ت، في الخليج بالضرب المتواصل للسفن، وفي لبنان كل ساحة: في قطاع غزة من خلال ارهاب البالونا
 من خلال اطلاق متقطع للصواريخ، ليس واضحا بعد اذا كانت هذه ظاهرة شاذة ام نمطا متكررا.

تدير الجهات الثلاثة متابعة حثيثة لردود فعل اسرائيل والساحات الاقليمية والدولية على الاحتكاكات 
يبدو بان هذه ليست شديدة كما كانت في الماضي. في حملة "حارس المختلفة وتأخذ الانطباع على ما 

الاسوار" وان كانت تلقت حماس ضربة عسكرية ذات مغزى الا انها سجلت انجازات استراتيجية في 
شكل تعزيز صورتها في الداخل واثارة المجتمع العربي في اسرائيل. ايران لم تتكبد ضررا ذا مغزى في 

ية في الخليج )الحوار بينها وبين الاسرة الدولة في الموضوع النووي مستمر، اعقاب خطواتها العدوان
ومندوبو الاتحاد الاوروبي حضروا احتفال تنصيب رئيسها الجديد(. واطلاق الصواريخ في لبنان لم 

يستجب بضربة اسرائيلية حادة او بانتقاد دولي لاذع )وان كانت ترافقت ونقد شديد ضد حزب الله 
(. يستوجب تلاحق الاحداث فحصا للشكل التي تنظر فيه اسرائيل لمنطق خصومها داخل لبنان

ولتقدير نشاطهم. في هذا السياق تتبين منذ بضعة اشهر فجوة بين التقدير الاسرائيلي في أن هؤلاء 
مردوعون ويسعون قدر استطاعتهم للحفاظ على الهدوء مع اسرائيل، ضمن امور اخرى على خلفية 



لية )الضائقة المدنية في القطاع؛ انهيار الدولة اللبنانية؛ والمحاولة الايرانية لتحسين مشاكلهم الداخ
مكانتها في الساحة الدولية(، وبين الواقع بالفعل الذي يتخذ فيها هؤلاء الجرأة التي ولدت منذ الان 

ش مفاجآت في شكل المبادرة الهجومية لحماس ضد اسرائيل او رد حزب الله على هجوم ا لجي
 الاسرائيلي في لبنان.

الفرضية الاسرائيلية الاساس حول المردوعات ونفور خصومها من معركة واسعة صحيحة بالفعل ولكنها 
تفوت استعدادهم لاتخاذ خطوات عسكرية توجد في نظرهم تحت مستوى التصعيد الشامل. هذه فجوة 

ثل التفسيرات التي تقول ان العدو مطلوب فهمها واستيعاها بدلا من الانجرار الى حلول سهلة نسبيا م
 فقد تفكره واصبح غير متوقع، مثلما زعم مؤخرا عن يحيى السنوار.

على اسرائيل أن تلاحظ المحور الذي يربط بين ساحات التطور والتي وان كانت تدار على خلفية 
ياقات تعلم منفردة لكن اللاعبين المركزيين فيها يعكسون منطقا مشابها بل ويجرون بينهم حوارا وس

مشتركة. على اسرائيل ان تفهم بان اعداءها لا يزالون مردوعين من معركة شاملة ضدها ولكنهم 
يحاولون الفحص هل يمكن اعادة رسم الخطوط الحمراء تجاهها. هذه الدينامية من شأنها ان توجه 

 لمصالحك ايضا دون تخطيط وبخلاف االى تصعيد واسع، وذل –ولكن اعداءها ايضا  –اسرائيل 

    الاساس لعموم اللاعبين.

*   *   * 
 ملحق اقتصادي

                        قسم الملحق الاقتصادي
 11/8/2021الاربعاء                

 51367ص.ب:  5829882القدس ت و ف:  -ترجمة "المصدر" عطا القيمري 

 11/8/2021 -مقال  –هآرتس/ ذي ماركر 

 "معطيات تشهد:

 هو العمل الأكثر تضامنا الان"تلقي اللقاح 



 روني لندر :بقلم

التطعيم يفيد الفرد ويفيد المجتمع. بالنسبة لمن أخذ التطعيم فانه يقلل بعشرات  :)المضمون 
النسب المئوية خطر الاصابة الصعبة والموت. وبالنسبة للمجتمع التطعيم يقلل خطر الاكتظاظ في 

لامر الذي يمكن أن يؤدي الى تقييد الحركة المستشفيات وعدم القدرة على الاستيعاب، ا
 المصدر(. - والاغلاق

مريض في حالة صعبة، كانت البشرى القاسية التي بدأنا  400مصاب مؤكد في الشهر و 6.300 
فيها يوم أمس. بشرى قاسية لكنها غير مفاجئة. فحتى الآن معطيات الاصابة ارتفعت بشكل 

"سارت" بالضبط حسب التوقعات، بالتأكيد مع أخذ  متوقع حسب معامل الاصابة، والمضاعفات
 في الاعتبار حقيقة أنه تقريبا لم يتم اتخاذ أي خطوات وقائية مهمة لتقليص العدوى.

 لكن توجد ايضا بشرى جيدة، وهي أن التطعيم يعمل بشكل مثير للانطباع من ناحية الهدف الاسمى
وهو تقليص عدد الاصابات الصعبة. هذا خلافا للمخاوف التي بدأت تتسرب في بداية الموجة 

 الحالية عندما ظهر أن من تلقوا التطعيم ومن لم يتلقوا التطعيم اصيبوا بنسبة مشابهة.

رسم بياني جديد وتحليلات نشرت أول أمس واستعراض للفترة التي تقع بين بداية تموز ويوم أمس،  
يثبت كم هو كبير الفرق في احتمالية الاصابة الصعبة في اوساط من تلقوا التطعيم ومن لم  كل ذلك

 يتلقوا التطعيم.

المسؤول عن جمع المعلومات وتحليلها هو امير ارغواتي، طالب الدكتوراة في كلية البيولوجيا في 
 الصغير وهو نجم الرسم البياني في تويتر. التخنيون، والداد ستيفون، المعروف بمئيز

المعطيات التي تم جمعها ترتكز على المقارنة بين اصابة من أخذوا التطعيم ومن لم يأخذوا التطعيم، 
حسب نسبتهم في اوساط السكان. وحسب التحليل فان الخطر على المجموعة السكانية الاكثر 

للتعرض باصابة صعبة هو اربعة اضعاف في اوساط  تعرضا للاصابة بالكورونا، ابناء ستين فما فوق،
التطعيم  60 – 40غير المطعمين مقارنة بالمطعمين، هذا قبل أخذ الوجبة الثالثة. في اوساط ابناء 

في المئة( خطر التعرض لاصابة صعبة، وفي اوساط من هم اقل من  88يقلل تقريبا بعشرة اضعاف )
رغواتي يشعر بأن هذه ارقام صغيرة جدا لا تسمح سنة هو يعطي حماية كاملة )مع ذلك، ا 40

 بالتوصل الى استنتاج احصائي واضح(.

 صورة متفائلة



لماذا في بداية شهر تموز كان هناك تشاؤم حول نجاعة التطعيم؟ لأنه في بداية الموجة الحالية تقريبا كل 
 المدن غير المطعمة، الاصابات تركزت في مدن محصنة جدا مثل بنيامينا وكوخاف يئير، ولم تصل الى

الامر الذي شوه الصورة. "منذ بداية منتصف تموز الاصابة بدأت بالانتقال الى المدن الاقل تطعيم، 
ومنذ ذلك الحين ظهر فرق كبير جدا بين المطعمين وغير المطعمين من حيث الاصابة الصعبة"، قال 

تطعيم الثالث. "الآن نحن نرى ارغواتي. وهو ايضا متفائل على خلفية المعطيات الاولية من ال
انخفاض في عدد المصابين المؤكدين في اوساط من اخذوا الوجبة الثالثة مقابل الباقين. ويتوقع أن 

 يكون هناك انخفاض مشابه في عدد المصابين باصابة صعبة من بينهم".

لمجدي الدرس من هذه المعطيات هو حاسم وواضح، حتى لو كان تافه. أخذ التطعيم هو العمل ا
والاكثر تضامنا الذي يمكن للانسان فعله في هذه الاثناء، سواء بالنسبة له أو بالنسبة لكل المجتمع. 

بالنسبة للشخص نفسه التطعيم يقلل بعشرات النسب المئوية خطر الاصابة الصعبة والموت؛ 
ى الاستيعاب وبالنسبة لكل المجتمع التطعيم يقلل خطر الوصول الى عبء استثنائي وعدم القدرة عل

 في المستشفيات، الذي يمكن أن يؤدي الى قيود في الحركة والاغلاق.

بعد مرور اكثر من نصف سنة وتطعيم مئات ملايين الاشخاص منذ بداية عملية التطعيم العالمية، 
ايضا الخوف المتعلق بأمان اللقاحات انخفض بشكل كبير. وفي هذه الاثناء الوجبة الثالثة تظهر آمنة 

 بدون احداث استثنائية، باستثناء الاعراض الجانبية المعروفة. وتمر

 توجد اصابات ولكن التطعيم فعال

يمكن الجدال طوال اليوم حول الطريقة التي يجدر بها تشجيع أخذ التطعيم. وحول سؤال هل من 
 المشروع تقييد حركة غير المطعمين، وحول تصريحات رئيس الحكومة عن غير المطعمين أو برامج

وزارة المالية. ولكن حول الحقيقة البسيطة بأن التطعيم ببساطة هو فعال، بما في ذلك ضد سلالة 
الدلتا، لم يعد هناك أي خلاف. كبار السن الذين تم استدعاءهم لأخذ الوجبة الثالثة، أخذوها وهم 

سرائيلي في يواصلون أخذها بأرقام تثير الانطباع. ولكن التحدي الكبير هو أن هناك نحو مليون ا
سن التطعيم لم يأتوا حتى الآن لأخذ الوجبة. كلما ازداد عدد من أخذوا الوجبة من بينهم كلما 

 استطعنا جميعا الابتعاد عن السيناريوهات الكئيبة للمرض والاغلاق.

بداية السنة الدراسية تقترب، وفي الخلفية يوجد رقم قياسي لاعداد المصابين بصورة مؤكدة. اقسام 
ونا تم فتحها في المستشفيات والطواقم الطبية بدأت في الابلاغ عن اكتظاظ غير معقول. حتى الكور 

الآن الحكومة تجنبت تقريبا القيام بأي خطوة متشددة يمكن أن تثير غضب الجمهور المتعب وخائب 



روف الامل عليها، مثل تقييد التجمعات والالزام بالحجر لمن أخذوا التطعيم )الذين اصبح من المع
أنهم يمكن أن يصابوا(. هذه فترة حاسمة لتحمل المسؤولية الشخصية، التي ذروتها أخذ التطعيم  

 كخطوة تضامن تحمي كل المجتمع.

 *   *   * 
 11/8/2021 -مقال  –هآرتس/ ذي ماركر 

 في المغرب لا يخافون من عقد الصفقات مع اسرائيل،

 هم يريدون بيعنا كل شيء

 حجاي عميت :بقلم

بعد التوقيع على اتفاق السايبر بين اسرائيل والمغرب فان العلاقات التجارية بين  :)المضمون 
المغربي،  –الدولتين وصلت ايضا الى مجالات الزراعة والسياحة. رئيس المكتب التجاري الاسرائيلي 

ة المعلومات. يهودا لنكري، قال إنه توجد لديهم توقعات عالية من الهايتيك لدينا في مجال أمن وحماي
 المصدر(. - ألف سائح اسرائيلي في السنة 200وهدفهم هو الوصول الى 

بعد توقيع اسرائيل والمغرب في بداية شهر تموز على التعاون في نقل معلومات في مجال السايبر 
الدفاعي، بدأت مؤخرا طواقم السايبر في اسرائيل ونظرائها في المغرب في العمل معا، ونقل تحذيرات 

 ل تهديدات سايبر ومحاولات مهاجمة يشخصونها.حو 

قسم من الحوار بين الطرفين يتعلق بتكنولوجيا الدفاع في مجال السايبر التي تستخدمها اسرائيل. "في 
الاماكن التي يسألون فيها عن رأينا، نحن نوصي بمنظومات دفاع تعمل بشكل جيد، ولا نخاف من 

"، قال أمس مصدر حكومي رفيع واضاف بأنه "في التحذير بخصوص منتجات سايبر غير ناجحة
اعقاب التوقيع على الاتفاق يوجد ارتفاع في الاتصالات والحوار بين الدولتين"، وتطرق الى 
العمليات التي تقوم بها شركات اسرائيلية خاصة في المغرب. مقابل ذلك، سيسافر غدا وزير 

 بين الدولتين. الخارجية، يئير لبيد، الى المغرب لفتح مكتب ارتباط

بالنسبة لحكومة المغرب فان التعاون في مجال السايبر يعتبر جزء مهم في تسخين العلاقة بين 
الدولتين. ووفقا لذلك، وزير الدفاع الوطني في المغرب، عبد اللطيف اللويدي، نظير وزير الدفاع 



رباط في بداية شهر تموز بين الاسرائيلي، هو الذي اعطى الرعاية للاتفاق الذي تم التوقيع عليه في ال
 رئيس منظومة السايبر في اسرائيل، يغئال اونا، ونظيره في المغرب، الجنرال مصطفى الربيعي.

ومن ناحية اسرائيل ايضا توجد اهمية لهذا الاتفاق. ففي الخطاب الذي القاه رئيس الحكومة، نفتالي 
، قبل فترة قصيرة من التوقيع على الاتفاق في اسبوع السايبر في اسرائيل، تطرق الى الحاجة بينيت

الى عقد تحالفات دولية جارية في هذا المجال. وحسب اقوال المصدر الحكومي الرفيع: "يوجد لنا 
مؤشر على أن مستوى المغرب في مجال السايبر غير سيء. فهي لاعبة غير غبية في هذا المجال، 

 لاعبة توجد لنا مصلحة في العمل معها".

بعد مرور بضعة ايام على التوقيع على الاتفاق بين الطرفين كشفت صحيفة "لوموند" الفرنسية، في 
اطار تحقيق دولي، أن أحد ارقام هواتف الرئيس عمانويل ميكرون تمت الاشارة اليه كهدف محتمل 

ن جهاز الامن استخدم في ذلك برنامج للمتابعة من قبل اجهزة المخابرات في المغرب. وأ
"بيكسوس" لشركة السايبر الاسرائيلية "ان.اس. أو". وحسب مصادر مطلعة على الاتفاق بين 
اسرائيل والمغرب فان هذا النشر لم يتم طرحه في المحادثات بين الطرفين. وحسب اقوال المصدر 

 هاز السايبر في اسرائيل يوفر الحماية".الحكومي،"هم لا يخافون، هم يثقون بنا. في نهاية المطاف، ج

 تعاون في مجال الزراعة

هناك مجال آخر يوجد فيه تعاون بين الدولتين وهو مجال الزراعة. وقد اعلن وزير الزراعة، عوديد 
فورر، في هذا الاسبوع بأن وزارة الزراعة تجري نقاشات مهنية في اطار مجموعات عمل مع نظراء من 

حث الزراعي التطبيقي، وفي اطار مجموعة عمل في ادارة المياه، مع التأكيد على المغرب في مجال الب
 الزراعة في ظروف المناخ الصحراوي.

حسب اقوال فورر توجد نية لزيادة ذلك ايضا في مجالات تتعلق بالزراعة المائية، مثل تربية سمك 
ة من اسرائيل. في وزارة الزراعة التونا والفطريات للطعام والصناعة الطبية وتصدير تكنولوجيا زراعي

 يعملون الآن على وضع ملحق للزراعة في الممثلية الاسرائيلية التي ستقام عند زيارة لبيد.

جهات رفيعة في قطاع التجارة، ناشطة في المغرب، قالت في هذا الاسبوع بأنها تتلقى طلبات من 
لى اسرائيل. "هم لا يتوقفون عن منتجي اغذية في الدولة، وهم يطمحون الى تصدير منتوجاتهم ا

التوجه لنا ويريدون بيعنا كل شيء، سواء كان هذا الافوكادو أو السردين أو البندورة المجففة"، قالت 
 هذه الجهات.



رحلة. ازاء ذلك، أحد الفروع الرئيسية التي كان  20رحلة جوية في الاسبوع بدلا من  2الضربة هي 
العلاقات، وتعرضت لضربة في الاسابيع الاخيرة، هو فرع  يجب أن تستفيد من زيادة الدفء في

السياحة. فتح الخط المباشر بين اسرائيل والمغرب تأجل عدة مرات بسبب تعويق الترتيبات الامنية 
المطلوبة للشركات الاسرائيلية في اعقاب الاغلاق الذي تم فرضه على الدولة بسبب الكورونا. 

بات السفر في اعقاب عدم الثقة فيما يتعلق بموضوع هل المغرب مؤخرا كانت هناك موجة الغاء لطل
 سيتم ادخالها الى قائمة الدول "الحمراء".

في السطر الاخير، اذا كانت شركات الطيران الاسرائيلية قد خططت قبل شهر لعشرين رحلة جوية 
مقابل مشكلة  الى المغرب، في هذه الاثناء تسافر الى هناك رحلتين فقط، وحتى أنها غير مليئة.

الكورونا، ايضا اصدار تأشيرات الدخول للمواطنين من الدولتين الذين يهتمون بزيارة اسرائيل 
والمغرب تحول الى أمر معقد. الخوف من العمال الاجانب من المغرب الذين سيغرقون اسرائيل أدى 

ريدون القدوم الى الى مطالبة وزارة الخارجية اجراء مقابلات شخصية للسياح في المغرب الذين ي
اسرائيل. السلطات في المغرب من ناحيتها ردت على ذلك بالمطالبة باجراء مقابلات مشابهة 

 للسياح من اسرائيل في ممثلية المغرب في تل ابيب.

إن اهتمام القطاع الخاص الاسرائيلي بالمغرب يمكن رؤيته في قائمة رجال الاعمال الذين يشكلون 
المغربي، التي ستعقد في الغد في مركز تراث يهود  –التجارة الاسرائيلي  الجمعية العمومية لمكتب

شمال افريقيا في القدس. من بين المدعوين لهذا الحدث رجل الاعمال ايتان ستيفا، الذي كان نشيط 
في السابق في صفقات امنية في افريقيا والآن هو يعمل في اوروبا في مشاريع مدنية؛ وايلي العزرا، 

ة تأمين وشركة التأجير "البر"؛ ومردخاي الغرابلي، مدير عام شركة الادوية "روكح"؛ صاحب شرك
 ورجل الاعمال في مجال الفنادق، يوآف ايغرا.

رئيس المكتب يهودا لنكري قال في هذا الاسبوع إن "المكتب اقيم في موازاة مكتب مشابه يوجد في 
فيما يتعلق بتبادل البعثات والاجتماعات في  المغرب. هدفه هو اجراء الحوار مع النظراء المغاربة

موضوع الزراعة والمياه والطاقة المتجددة والأمن والسايبر والعلوم والصحة والتكنولوجيا المتجددة. 
توجد لديهم توقعات كبيرة من الهايتيك عندنا في مجال أمن وحماية المعلومات. والسياحة تعنيهم 

الف سائح اسرائيلي في السنة فان هدف وزيرة  70المغرب جدا. اذا كان قبل الكورونا قد زار 
 ألف سائح اسرائيلي في السنة. 200السياحة في المغرب، 

 المغرب مرتبط باليهودية واليهود



ايضا في المستويات الحكومية الاسرائيلية هناك تفاؤل فيما يتعلق بالعلاقة مع المغرب. "المغرب 
دولة اخرى في العالم العربي. اليهود هم جزء من ثقافتهم. نحن  مرتبط باليهودية واليهود أكثر من أي

لسنا نبتة غريبة بالنسبة لهم، بل العكس هو الصحيح"، قال مصدر حكومي رفيع عاد مؤخرا من 
 زيارة في المغرب.

"حقيقة أن من هاجروا من المغرب هم اشخاص لهم نفوذ في المجتمع الاسرائيلي، تعتبر نوع من 
وجد أي أحد تلتقي معه، حتى في المستويات الدنيا، لا يذكر ذلك. لا يذكر أن رئيس التفاخر. لا ي

هيئة الامن القومي السابق، مئير بن شباط، يتحدث لغتهم ويعيش ثقافتهم. وبالنسبة لهم هذا دليل 
على أن المغاربية قد وصلت بعيدا. هم يشاهدون أننا نحتضن هذه العلاقة ولا نقوم بركلها. هذا 

 سبة لهم محفز لامور اخرى"، قال المصدر الرفيع.بالن

  *إنتهت النشرة* 

 


